

BOLETÍN No. 100 ->>

Cuerpos académicos de la UAA encabezan proyectos de investigación sobre adicciones y suicidio que ayudarán en la prevención y apoyo de estos fenómenos sociales.

El efecto multiplicador del trabajo coordinado dará mayores resultados para la población: ISEA

Ayudar en la disminución de adicciones es fundamental para evitar la comisión de ilícitos y suicidios: SSPEA

De manera conjunta y con una labor multidisciplinaria, la Universidad Autónoma de Aguascalientes, la Secretaría de Salud y la Secretaría de Seguridad Pública Estatal realizan un programa para prevención y atención al comportamiento del suicidio, en el que se ha estado trabajando durante los últimos años y que hoy se ha consolidado con el acuerdo de firma de convenios para lograr el desarrollo de un sistema de información conjunta y un trabajo que permita mejores resultados.

En una reunión encabezada por el rector de la UAA, Mario Andrade Cervantes, el director del Instituto de Salud, Francisco Esparza Parada y el secretario de Seguridad Pública del Estado, Eduardo Bahena Pineda se determinó continuar el trabajo de los equipos de las tres instituciones en favor de la sociedad y con el objetivo de reducir, comprender y brindar ayuda pertinente a la población en riesgo, a través del diseño de estrategias especiales para otorgar atención oportuna y adecuada, con base en el análisis de datos, estadísticas, lugares, causas y consecuencias del suicidio.

Durante esta sesión, el rector de la UAA, Mario Andrade Cervantes destacó que con este trabajo multidisciplinario se está atacando un problema social de grandes dimensiones como es el suicidio, pero también se está trabajando de manera determinante en la prevención de adicciones; expresó que la Máxima Casa de Estudios ofrece todo su apoyo para el lanzamiento de una campaña de prevención intramuros, así como el respaldo a los cuerpos académicos que están trabajando de manera ética y profesional con estos temas de gran envergadura.

Por su parte el titular de la Secretaría de Salud, Francisco Esparza Parada expresó que es trascendente dar continuidad a los trabajos que han iniciado las áreas específicas de cada dependencia y de la UAA para este fin, por lo que se firmará un convenio que pueda dar continuidad a los acuerdos y con ello se facilite el intercambio de datos, programas y estrategias para potenciar los resultados en favor de la sociedad.

En su oportunidad Eduardo Bahena Pineda, secretario de Seguridad Pública Estatal apuntó que es fundamental el combate a las adicciones como una estrategia de prevención no sólo de suicidios, si no de la comisión de diferentes ilícitos en los que se ven involucradas personas bajo los efectos de alguna sustancia consumida. En este sentido hizo un llamado a los académicos, especialistas y a todos los que trabajan dentro de este programa para potenciar los esfuerzos en el combate al consumo de alcohol y otras sustancias. Agradeció a la Máxima Casa de Estudios por el apoyo que se está brindando a este programa y en especial al trabajo que se desarrollará en futuras etapas para la concientización de la población de más de 20 mil jóvenes

universitarios sobre el suicidio y adicciones.

En esta reunión, el Coordinador Estatal de Salud Mental y Adicciones del ISEA, Gerardo Macías López destacó que se está trabajando en los rubros estratégicos de detección, atención y prevención del suicidio, además de que continúan los trabajos para lanzar campañas de difusión que permitan a la población optar por alternativas de información y apoyo psicológico.

Comentó que las tendencias para cometer suicidios incrementa con el crecimiento demográfico y ante ello es importante que las autoridades, investigadores y la población en general actúen para su prevención y atención adecuada; expresó que a través del 066 se tiene la posibilidad de brindar apoyo pues personal de la secretaria de Salud está asignado para atender, dar seguimiento y localizar cualquier riesgo que se reporte.

Apuntó también que el trabajo interinstitucional potenciará los recursos que se tienen para el combate del suicidio y sus causas, abordando aspectos como la prevención, detección, atención, vigilancia, además de que el análisis de los datos estadísticos y los casos en el ámbito académico permitirán implementar estrategias y herramientas para ayudar a la población y a las familias.

Por su parte Alicia Edith Herмосillo, académica e investigadora del departamento de Psicología de la UAA presentó los avances de la investigaciones conjuntas que se han desarrollado en materia de suicidio y en las que se están trabajando sobre tres ejes estratégicos en conjunto con Seguridad Pública y la Secretaría de Salud; el primero de ellos se refiere a la documentación del comportamiento suicida, el segundo se extiende en la identificación de factores de riesgo a través de la investigación, y finalmente el tercero que va encaminado a la educación continua. Así mismo expresó que los siguientes pasos van encaminados a diseñar intervenciones efectivas e incidir en políticas públicas para la prevención y atención de las personas con que tienen intenciones de suicidio.

En este mismo sentido, expusieron sus investigaciones las académicas Kalina Isela Martínez Martínez y Martha Leticia Salazar quienes pertenecen a un cuerpo académico en el que se atienden problemas de adicciones. En primer término Kalina Martínez destacó el trabajo realizado para la investigación del comportamiento adictivo en adolescentes, así como su programa de intervención que ha sido tomado como base para la atención en los centros de prevención de adicciones tanto en Aguascalientes como en el resto del país. El segundo caso de investigación es el encabezado por Leticia Salazar el cual se enfoca especialmente en el consumo de alcohol entre universitarios y los posibles caminos para su prevención y atención, todo esto considerando que en el 50% de los casos de suicidio que se cometen en la entidad, se presentó antes el consumo de alguna sustancia adictiva.

En todos estos rubros trabajan los equipos multidisciplinarios entre los que también se encuentra el C4 e

statal y que ha desarrollado un sistema denominado SICRE, mediante el cual se han logrado concentrar estadísticas respecto a los suicidios, su zonas de incidencia, mecanismos más

comunes, horarios, datos de las personas, entre otros aspectos que han servido a la academia para realizar los análisis que lleven a nuevos proyectos de políticas públicas de prevención y atención.

En esta reunión estuvieron presentes también funcionarios estatales del Hospital de Psiquiatría, del centro Agua Clara, del Consejo Estatal contra las Adicciones, así como del C4 Estatal, el estado mayor de la SSPEA, y el Centro de Prevención Social de la SSPEA, todos ellos con el objetivo de continuar el trabajo conjunto de colaboración para lograr mayores resultados en las políticas públicas que van encaminadas a la prevención y atención del suicidio y las adicciones en la entidad.

